



EL SERPIS

DIARIO DE LA TARDE.

ANUNCIOS.

PAGO ANTICIPADO.

Se suscribe en Alcoy, en la Administración calle de San Lorenzo n.º 11 Imprenta, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS
ATRASADO 25

SUSCRIPCIONES.
PAGO ANTICIPADO.
un mes 1'50 pesetas.—trimes-
50 id.—Fuera, 5'25 id.—Extran-
15 id.—Ultramár, 8 id.—Recile
cios y reclamos la Administración

REDACCION,
CALLE DE SAN LORENZO, 11.

ALCOY, Miércoles 18 de Noviembre de 1885.

ADMINISTRACION.
CALLE DE SAN LORENZO, 11.

Núm. 2.338



D. O. M.

Mañana, jueves, á las nueve de la misma, y en la Parroquia de San Mauro y San Francisco, se celebrará un solemne ANIVERSARIO en sufragio del alma de

Don Juan Llacer Pascual.

que falleció el 21 Noviembre de 1881.

Sus padres, hermanos y demas familia, suplican á sus amigos y conocidos la asistencia á tan religioso acto.

Alcoy 18 Noviembre 1885.

Se arrienda

en la partida del Salt titulado "Molino", con un 1/2 de agua del manantial y palmas de salto y con todos los artefactos para cardar lana, batanes y perchas. Las condiciones darán razon en la calle número 10, Cristóbal Mataix, hijo.

A precios de fábrica.

Se venden camas de hierro, transparentes, para retratos, perchas, carteras de viage, plumeros etc. etc. Se encontrará en este establecimiento un gran surtido de muebles baratos en nuestro taller á precios equitativos.

Perez y Admella.
8, Mercado, 8.

SE

una máquina de vapor sistema Lyon, fuer-
tro caballos nominales. Para tratar D. Jor-
ra, constructor, Sta Elena

Papeles pintados

han recibido completísimos muestrarios de
clase de papeles pintados para el decorado
de habitaciones, de la acreditada de

D. JUAN POBLET.

Arenal 7, Madrid,

ando además de estenso y económico, en
gusto que tiene demostrado la citada casa
sus trabajos.

Muchos muestrarios podrán examinarlos en
del papalista y pintor

JOSÉ GOSALBEZ,

calle de Santa Rita, 6, principal.
ALCOY.

TIENDA DE ULTRAMARINOS
DE

Camilo Peña Vidal

Calle de San Lorenzo número 2.

Se acaba de recibir una gran remesa de quesos
de Ginebra, plato y gruyere de las mejores fábricas de
Suiza á precios muy baratos.

Se vende de bola una caja de á 32

bolas á 5 1/2 rs. 1/2 kilo

" por piezas á 6 " " "

" partido á 6 1/2 " " "

Plato entero á 6 1/2 " " "

partido á 7 " " "

Gruyere á 7 " " "

Tambien se ha recibido la riquísima manteca
de Ginebra directa de fábrica acreditada ya en
Suiza y un gran surtido de toda clase de conser-
vas de pescado, carne, pimiento y tomates.

Igualmente hay los buenos garbanzos de
Suiza, pasta catalana de fideos, aceite y petro-
leo y otros artículos que no se mencionan.

EL SERPIS.

ALCOY, 18 DE NOVIEMBRE DE 1885

Alcoy y su region

Ha sido nombrado secretario de la Audiencia
de Alcala de Henares D. Manuel Martínez Ro-
dríguez.

Por el Arzobispado de esta diócesis se ha se-

Se halla vacante la plaza de médico cirujano
titular de Beniardá, cuya plaza podrá solici-
tarse dentro del término de treinta dias.

Una espesa niebla que no dejaba distinguir
los objetos á poca distancia, invadió anoche á
las primeras horas la atmósfera, habiendo estado
el tiempo húmedo y brumoso toda la noche. Es-
ta mañana, sin embargo, ha brillado el sol algun-
rato, despejando aunque no por completo el cielo
de nubes.

El vapor "Cabo Trafalgar," que embarrancó
dias anteriores sobre un bajío de arena en la isla
de Tabarca y el cabo de Santa Pola, conducía
á bordo procedente de Almería, y destinadas á
Bombay (India), 400 pipas de uva de los señores
Perez, Sala, Navarro, comerciantes de Novelda.

Ayer tuvo lugar en la Diputación provincial
el acto de subasta para el suministro de acopios
con destino á la carretera de Alicante á S. Vicente

Coincidencia curiosa es la siguiente:

El primer pueblo que visitó el cólera morbo
asiático en la excursion que desde el año ante-
rior hace el huésped del Ganges por España fué
Novelda, y entonces estaba de Juez de Instruc-
cion de aquel partido D. Monserrate Garcia San-
chez, y el último ha sido Villalpando (Zamora), y
el dicho señor tambien se ha encontrado allí de
juez.

La Junta directiva del Ateneo Mercantil de
Valencia ha entregado una exposicion al Exce-
lentísimo Sr. Ministro de Fomento, indicándole la
conveniencia de establecer un tren directo entre
aquella ciudad y Alicante.

El secretario del Ayuntamiento de Monóvar,
estuvo uno de los dias anteriores en Novelda para
convenir con el Ayuntamiento de aquella Villa el
modo y forma de alcanzar del Ministerio de Fo-
mento y de la Diputación provincial que se sub-
vencionen las obras de la carretera que ha
comenzado á construirse, de Monóvar á Novelda.

Se vino á elevar exposiciones á Fomento y
á la Diputación solicitando esto.

El diputado provincial Sr. Martinez, hijo de
Monóvar, y vice presidente de la Diputación, pa-
rece ser que gestionará con verdadero interés
este asunto para conseguir un favorable resul-
tado.

La exposicion al Ministerio de Fomento se le
remittirá por conducto del activo y celoso dipu-
tado á Cortes por la circunscripción de Alicante,
Sr. Pacheco.

¿Qué pasa en Orihuela?

En nuestro estimado colega "El Correo," de
Madrid, encontramos el siguiente telegrama.

"Orihuela 14 (2'20 t.)—Director de "El Cor-
reo,"—Gravísimo conflicto. Ausente el alcalde,
no estando nombrados los tenientes, dos conseja-
les se han encargado de la jurisdiccion. La guar-
dia municipal no sabe á quien obedecer, pues
las órdenes son contradictorias.—El Correspon-
sal."

"La Tarde," periódico de Alicante, dice por
su parte:

"Ayer salió para Orihuela el Sr. Sancho, ofi-
cial del gobierno civil, como delegado del guber-
nador, á fin de proceder inmediatamente á la
constitucion del Ayuntamiento y á la eleccion de
tenientes Alcaldes, suspendida con motivo de las
hondas divisiones que existen en el partido con-
servador de aquella ciudad."

Nosotros repetimos qué pasa en Orihuela?

El Consejo de gobierno del Banco de España,
ha acordado formar un cuerpo de aspirantes á
los empleos del Banco y sucursales, á cuyo
efecto publica las condiciones que han de regir.

Los que se presenten habrán de ser menores
de treinta y cinco años. Los que no lleguen á
diez y seis podrán ser admitidos; pero sin dere-
cho á disfrutar empleo alguno, mientras no ten-
gan aquella edad.

Los ejercicios consistirán: 1.º en escribir cor-
rectamente el dictado, verificar una operacion
aritmética, formalizar un asiento del libro "Dia-
rio," por partida doble, y redactar una carta
comercial; 2.º contestar por escrito una pregun-
ta sobre Cálculos mercantiles, Contabilidad por
partida doble, Código de comercio y operaciones
del Banco de España.

Servirá de antecedente favorable el conoci-
miento de idiomas extranjeros, que demostrarán
por medio de traducción correcta, version ó es-
critura al dictado, á cuyo efecto en las solici-
tudes deberán expresarse el idioma y la clase de
ejercicios de que desean ser examinados.

Los aspirantes designados para el desempeño
de cargos en el establecimiento no obtendrán su
nombramiento definitivo hasta acreditar su apti-
tud práctica durante tres meses.

Tambien ha acordado el Banco sacar á oposi-

cion, con destino á varias provincias, 15 plazas
de interventores con el haber de 4.000 pesetas
anuales.

Exigense para presentarse á oposiciones los
siguientes requisitos:

Ser mayores de veintin años y hallarse en
cualquiera de los casos siguientes:

Ser empleados del Banco ó aspirantes apro-
bados en las últimas oposiciones; ser interventores
de las delegaciones ó secciones de Contribu-
ciones del Banco, ó tener dos años de servicios
en destino del establecimiento.

Es recomendacion el conocimiento de idiomas.

En Muro hay, como es de suponer, un alcal-
de conservador.

De aquella villa nos refieren un hecho que
le acredita, si es cierto, y debe serlo, pues nos
lo comunica persona digna de crédito.

Es el caso que en la villa no habia médico ti-
tular. Publicaronse las oportunas convocatorias
para proveer la plaza, y el dia 16 se reunió el
ayuntamiento para elegir entre los solicitantes al
que tuviera mejor derecho, resultando nombrado
por mayoría de votos D. Enrique Requena.

Pero el alcalde tenia sus preferencias por
otro de los solicitantes. En vista del resultado
obtenido en la votacion del ayuntamiento, el al-
calde llama al Juez municipal y por obra y
gracia de un procedimiento puramente conserva-
dor, dado que no puede presumirse otra cosa, re-
sulta nombrado, en vez del nombrado, D. José
Calatayud.

¿Como puede ser esto? Muy sencillamente:
el juez municipal y alcalde, partidarios del nom-
bramiento de dicho Calatayud, dejando aparte la
votacion solemne del ayuntamiento, convencen,
al parecer, á los concejales y acuerdan senten-
ciar á lo Salomon, decidiendo dividir la titular
entre los dos médicos, la que deberán desempe-
ñar un año cada uno.

Lo singular del caso es, que el legitimo dueño
de la titular no ha de empezar á disfrutar su
destino hasta dentro de un año, porque para esto
sale tambien preferido el protegido del alcalde y
postergado el nombrado por el ayuntamiento.

Es gran cosa ser alcalde conservador y me-
jor todavia gozar la proteccion de cualquiera de
ellos. Se obtiene lo que se quiere contra viento
y marea.

Dice "El Martes," de Orihuela:

"Aquí, en esta poblacion interesada en evi-
tar las inundaciones, nadie se acuerda de seme-
jante cosa; no se tiene presente que la calamidad
puede repetirse el dia que menos lo pensemos,
y se olvida que nuestra frondosa y rica vega se
halla gravemente comprometida. Aquí no se pien-
sa en la calamidad mas que cuando se la tiene
encima cuando se vé palpablemente el perjuicio,
procurándose entonces y pidiendo la reparacion
del daño; pero pasa y ya nadie se cuida de pre-
venirlo que puede sobrevenir; ni el ayuntamien-
to, ni los representantes del pueblo, para recla-
mar la gestión oficial; ni las sociedades particu-
lares, ni aun los mismos interesados para escitar,
mover y ayudar la gestión privada de aquel con-
greso que se celebró, en donde se trató del asun-
to con el detenimiento que era del caso, y donde
se resolvió teórica y científicamente el problema.

Todo esto venimos diciéndolo desde el pri-
mer dia, y se dice que sin embargo no habla la
prensa de las inundaciones."

Ayer se encontró una llave en una calle de
esta ciudad, la cual, asi como otra de cer-
radura inglesa que se nos entregó dias pasados,
se hallan en nuestra Administración á disposi-
cion de los que las hayan perdido.

Las habitaciones que sirven de sala audiencia
en el Juzgado municipal de la villa de Agres
amenazan ruina, ó carecen de ventanillas, ó reu-
nen pocas condiciones para celebrarse en ellas
los juicios y otros actos judiciales?

Hacemos esta pregunta, por que no sabemos
á que causas obedecerá la celebracion de los
juicios, en dicha villa, de noche y fuera del local
destinado para ello. Si así es, nos extraña en
gran manera esta disposicion tomada por el se-
ñor Juez Municipal, pues que debe saber qué
sean "horas hábiles," y algunas que otras cosas
mas de pequeña importancia.

Tambien nos ha extrañado otro particular re-
ferente al mismo Juzgado de dicha Villa, y con-
cerniente al actual accidental Secretario de dicho
Juzgado, el cual, segun noticias habita en una
masia distante cerca de un kilómetro del pueblo.
Si ello es cierto, como suponemos, la celeridad
y urgencia que reclaman ciertas diligencias,
dejarán mucho que desear.

Y... basta de comentarios. Traslado á quien
corresponda.

Mañana dia de moda, tendrá efecto en el Tea-
tro principal una escogida funcion.

En el número próximo daremos noticia del
programa de la misma.

Españolismo.

El discurso del Sr. Moret anoche en el Ateneo, que parece iniciación, es un síntoma brillante de esta tendencia á reconstituirse, que aqueja á la sociedad española.

Hombres nosotros de la decadencia, sin nervio bastante, empobrecida la sangre por tanto ir y venir, haciendo y desfaciendo homes, que diría Alfonso Coronel, promulgando y derogando leyes jamás cumplidas, entregando nuestro entusiasmo al recién llegado para olvidarlo por el que le sucede, trabajos rudos ha de costarnos hallar la manera racional de engrandecernos, la única manera que de engrandecernos cabe. Pero la tendencia existe, y en la verdadera dirección.

El Ateneo ha oído en estos últimos años á dos de sus presidentes hablarles de la patria, de la raza española, de la nación, de nuestros recuerdos, de nuestras esperanzas. Al Sr. Cánovas y al Sr. Moret, y con elocuencia peregrina, indicar á éste que sólo sabiendo de qué hemos sido capaces, qué hemos querido, qué hemos desdadoñado, podremos ahora saber lo que queremos y lo que podremos hacer. Las hermosas palabras del presidente del Ateneo hallan el terreno preparado. No es esta una generación descreída, sino una generación trabajadora. No son los jóvenes que llegan gentes sin esperanzas, sino aleccionados que tantean el terreno antes de posar el pie. No falta el amor á la patria, sino que las cosas patrias preocupan con más viveza que jamás preocuparon. El Sr. Moret habló como él sabe hacerlo, de la importancia de la historia nacional. Esta generación está haciendo más por ella en pocos años que en un ciento las anteriores.

En cualquier parte, en cualquier región, en cualquier biblioteca, salta á la vista, lo que afirmamos. En unas partes con el vigor de un movimiento ya logrado; en otras con la timidez de lo que comienza.

Aquí están frescas, en las librerías, la historia de los Heterodoxos españoles. Aquí las obras de nuestros filósofos, que algunos como Vives y Gomez Pereira, han hallado seguidores de sus ideas en nuestra juventud. Aquí están los trabajos sobre la época visigoda, por primera vez desflorada por insigne maestro. Aquí las colecciones de Cortes, de cartas pueblas, de fueros, aún fresca la huella de la máquina de imprimir. Al lado de ellos los impresos sobre las civilizaciones clásicas en la Península. Los destubrimientos de las instituciones municipales en las Tablas de Osuna, los de un derecho prelatino en las de Salpensa, los de costumbres aún más remotas en las obras de Berlanga, de Góngora, de tantos otros.

Por todas partes aparecen colecciones de documentos inéditos, alguna tan rica que supera á la de Valladares. En las viejas ciudades se ve á cada hora, á la generación nueva, buscar, inquirir, hallar en León el secreto del arte gótico, en Toledo el de los tallistas y forjadores, en Granada ó en Córdoba los secretos del arte musulmán, en las perdidas iglesias de Asturias, los orígenes de la nueva raza y de las nuevas ideas.

De nuestros días es el renacimiento del arcaico, que ya ha comenzado su período de plenitud. De hoy es el renacer serio y brillante de las antiguas regiones lemosinas, que ayer se refugiaban en un lirismo semi-separatista, bien pronto convertido en movimiento de reconstitución, con historiadores como Samper, con eruditos como Fita, como Puigari, con juriscónsultos, con filósofos genuinamente españoles.

De hoy es la sistematización del estudio del pensar del pueblo, del derecho consuetudinario, del cantar, del romance. Hasta la tradición de un arte perdido, el de la música, ha hallado el principio de una historia en las obras de Barbieri y en las revistas de maestros barceloneses. Hasta la historia de la forma más nacional de nuestra actividad, la colonial, muestra en recientes exposiciones que nuestra juventud arroja lo exótico, y vuelve los ojos ó lo íntimo de su ser.

En política, en arte, en ciencia, el trabajo es el mismo de reconstitución; reconstitución difícil, porque una mala levadura nos ha dejado el anterior período, que ha de eliminarse dolorosamente.

El Sr. Moret lo indicaba con esa clarividencia que caracteriza su oratoria.

Mientras no se eliminen esas agrupaciones de ocasión que dirigen hombres violentos sin respeto al derecho. Mientras este espíritu de iniquidad que hace del partido una pandilla, del funcionario un instrumento, de la ley un pretexto, de las cuestiones nacionales asunto de miedo. Mientras la tendencia á la reacción sin objeto, desapareciendo no elimine el turbulento obrar de los vencidos, quizás más justos que los que los provocan, el trabajo de reconstitución no será perfecto.

Pero si no es perfecto, no se debe á esta generación nueva que halla una oligarquía cerrada dirigiéndolo todo y en la cual no se puede penetrar, sino dejando algo de convicciones y de dignidad en el dintel de entrada. De una oligarquía gastada por treinta años de pronunciamientos, de imitaciones á la francesa, hechas sin conciencia y sin estudio; de una oligarquía que se ha reclutado por el favor y que se ha impuesto por una sistemática corrupción de todas las instituciones nacionales.

Si el Sr. Moret tiene razón. Debemos reconstituir nuestra vida volviendo la vista á lo que fué, eliminando sin piedad las ramas podridas que por todas partes obstruyen el camino.

Entre paréntesis.

Dice El Diario Español que los periódicos liberales han perdido hasta la noción de lo que es el régimen constitucional.

Error, apreciable colega; quienes perdieron hace

ya tiempo esa y otras nociones, son los actuales Ministros y el partido conservador.

Solo, mediante la pérdida de esa noción, sumada con el apetito desenfrenado del poder, puede explicarse satisfactoriamente, para el respeto que merece el régimen parlamentario, que aceptaran ser Gobierno en Enero del 84.

No había entonces una mayoría parlamentaria bien definida?

Ciertamente. Pero también había, puede contestar el periódico conservador, un partido emplazado para ser ponder á fecha fija...

Pues el que á hierro mata á hierro morirá.

Leemos en el mismo periódico:

«Es para los fusionistas un desencanto horrible el ver que llega el día de volver á abrir las Cortes, sin que los conservadores hayan soltado las riendas del Gobierno.»

El desencanto será para el país que ha demostrado hasta la evidencia el deseo de un cambio de Gobierno.

Hace año y medio que silba horriblemente la política del partido conservador.

Y no sólo ha silbado, sino que ha tirado á los actores en plazas y calles, patatas y cebollas.

El Estandarte haciendo referencia á las justas censuras de que es objeto el Sr. Cos Gayon:

«El país afortunadamente ha adquirido á la experiencia de lo que significan esos ataques de las oposiciones, y si bien los lee, los examina y depura también y sólo encuentra en el fondo la pasión política por tendencia y la guerra de partido por fin.»

Se necesita ser conservador, y conservador de los que escriben en la oposición artículos como El drama de Querétaro, para decir eso.

El país para juzgar al actual Ministro de Hacienda, tiene datos tan expresivos y contundentes, que es inútil todo el trabajo de los periódicos conservadores.

¡Pues no le cuesta al país poca sangre y poco dinero el Sr. Cos!

Dice un periódico conservador:

«Según telegrama recibido hoy de Valencia, el señor Ministro de Fomento sigue siendo objeto de mucha atención. El Sr. Pidal visitó esta mañana la Virgen de la Misericordia y las obras del puerto.»

Cuanto á las atenciones, no han faltado, desde el silbido hasta el muerá; de todo ha habido.

Por esto sin duda fué á encomendarse el Sr. Pidal á la Virgen de la Misericordia.

Como dato que puede servir para apreciar el entusiasmo producido en Valencia por la visita del Ministro de Fomento, véase lo que dice el Mercantil Valenciano:

«La plaza de la Estación y las calles de la carrera estaban enjambadas de agentes, y el Sr. Diaz Conle é inspectores de policía no descansaban un momento oliendo por todos los grupos si se tramaba alguna conspiración. Y, sin embargo, necesitó el señor gobernador excitar verbalmente á los policías para que prendieran á los que se permitían dar vivas ó muéras. La policía, sin embargo, no pudo conseguir su objeto, y si pretendió coger á alguien, los grupos lo impidieron. Más adelante se repitieron las demostraciones de simpatía en la calle de las Barcas y en la Gloriet.»

Las atenciones no pueden haber sido mayores. ¡Qué significativo es eso de impedir los grupos que se detuyesen á los que daban gritos!

Volvemos á exclamar como ayer: ¡Qué disgustos para el Sr. Botella!

Con la sáfia propia del integrismo, administra anoche El Siglo Futuro una tremenda filípica á La Unión por las adulteraciones que ésta ha cometido al traducir del latín la enciclica del Papa, y termina con esta pregunta:

«¿Qué interés podía tener La Unión en adulterar á su gusto y en su provecho la palabra del Papa?»

Es una obra de misericordia.

Llevar la tranquilidad á la conciencia de los mezquinos que, formando un todo de la religión y de la política, encuentran de este modo un sitio cómodo en el presupuesto oficial.

¿Cuándo se sabrá lo de Yap? pregunta un colega.

¿Cuándo?

En el preciso momento en que pueda decirlo el Gobierno sin peligro para su permanencia en el poder.

¿Ignora alguien que este Gobierno lo subordina todo á su propia conservación?

Y continúa el apreciable colega de la pregunta:

«La ligereza del carácter español nos impide dedicar una atención sostenida durante mucho tiempo á un asunto, por interesante que sea; y si demostración necesitara esto, la tendríamos en el olvido en que se ha dejado la aclaración de un suceso en que está interesado el honor de nuestros marinos.»

La censura que envuelven estas palabras suponemos que irá contra el Gobierno, porque la prensa independiente, con contadas excepciones, y la opinión pública, no han dejado ese asunto de la mano.

Si la prensa se hubiera siempre mostrado tan unánime en pedir el esclarecimiento de lo ocurrido en Yap y en mantener vivo el espíritu público, como lo estuvo en los primeros días de Setiembre... no habría hoy que lamentar la ligereza del carácter español...

Leemos en El Liberal:

«Hay quien se dedica á enseñar á los fusionistas cómo deben arreglarse para alcanzar el poder.

Hay quien los censura por esperar lo todo de la benevolencia de la Corona.»

Hay quien les advierte que el Gobierno se alcaza en la opinión y en el Parlamento.»

Y hay quien hace siempre que puede el juego de los conservadores contra el partido liberal.

Por amor, sin duda, á los principios democráticos.

Niega La Epoca que sea cierta la recogida de El Motin, y dice:

«El fiscal denunció un suplemento del colega, y un almanaque para 1886, por crear opuestos á la moral y a la decencia pública algunos artículos, y creemos que algunas láminas.»

Tiene la palabra El Motin para probar que los

nuestros fariseos llevaron á Jesús á la prevención.

Era demasiado fuerte la cosa para que no se buscara en segundía la salida.

Pero dudamos lo acepte la opinión imparcial.

Hay tales precedentes...

La denuncia del Catecismo del padre Ripalda...

La denuncia del manifiesto de D. Alfonso...

Etc. etc.

Al llegar á este punto recibimos La República, y leemos una carta suscrita por D. Francisco Benito, director de El Motin, de la cual copiamos los párrafos siguientes:

«Prescindiendo de lo duro y rotundo de la afirmación, para aplicarla únicamente que se sirva rectificar la noticia bajo mi responsabilidad, afirmando que en la calle del Divino Pastor fué detenido con 1.000 ejemplares, por dos agentes a eso de las ocho de la mañana, José Estanislao Fierres, que vive en la calle de Buenavista, núm. 82, 2.º; que el Subinspector D. Juan Bosch y B. furruell lo condujo con ellos a la prevención del distrito, sita en el callejón de las Minas; que allí estuvo hasta que llegó orden del Gobierno civil para que no detuvieran a los vendedores de El Motin, y si habían detenido alguno que lo soltaran, como así lo hicieron; y que en gracia a la brevedad, omito otros detalles circunstanciales que ocurrieron después; si bien le agradecería que añadiese con esta fecha demandando ante los tribunales al citado Subinspector, para que en ellos se pruebe que El Motin ha dicho la verdad, y no toda la verdad.»

Suponemos que La Epoca no se opondrá á que ese Subinspector sufra el fallo de la ley.

Leemos en La Epoca:

«No sabemos si la supuesta agitación carlista inquieta á los periódicos de la fusión, como dice un colega. Lo que sí confirmamos es que los conservadores están muy tranquilos.»

¿Como ha de inquietar á los conservadores la agitación carlista, si tienen con ellos á Pidal, y este á las honradas masas!...

No opinan lo mismo La Fé y El Siglo Futuro.

La Unión, hablando de la Enciclica:

«Debe lamentarse ciertamente que un documento escrito con tan gran elevación de miras, haya sido juzgado con espíritu estrecho por algunos.»

Y es más de lamentar que el periódico mestizo haya tenido la osadía de adulterarlo para que sirva á sus fines particulares.

Y si no lo ha adulterado á sabiendas, resulta que La Unión no entiende el latín, y que debe, en este caso probable, abstenerse de hablar de la Enciclica hasta que se publique la traducción oficial.

Qué diría El Siglo Futuro.

Nuestro inclito alcalde...

Mejor dicho, el inclito Alcalde conservador, señor Bosch, visitó ayer los barrios del Conde-Duque y Amaniel, en los que han sido denunciados algunos edificios, y ha acordado que se coloque un jardín en una plaza que hay frente al Convento de Santiago y Calatrava.

Con este motivo, El Liberal versifica:

«Lo dijo el Conde de Cheste cuando sedujo á Minerva:

—Y cómo crece la yerba con un alcalde como este!

¡Y nosotros que creíamos que acasbaría con ella!

Días tristes.

¡No hay crisis! ¡No hay nada! ni una sola hoja tiembla en el árbol...

—El Gobierno irá á las Cortes.

Nombrará antes sus Senadores vitalicios.

Saldrá después victorioso de la discusión diplomática, arrojando sobre el enemigo la masa de sus trescientos votos parlamentarios.

Luego les concederá paternal y bondadosamente un respiro, relevándoles por algún tiempo del rudo ejercicio de los sés.

Más tarde, los llamará de nuevo y tornarán de los lejanos campanarios á oír cómo el Sr. Cos Gayón salmodia y reza otros Presupuestos con la liquidación del último maraveli que para entonces haya quedado en el Reino; y más tarde todavía...

¡Ah! los días seguirán pasando y todos parecerán-dose.

Don Antonio Cánovas del Castillo continuará en la gloriosa cumbre, contemplando cómo á sus pies se extiende la vasta llanura de un país muerto.

Hé ahí el cuadro, el esplendente cuadro á que pone su firma más de un pintor ministerial.

No discutamos; pintemos á nuestra vez.

...Los conservadores han tenido clara visión del porvenir... Supongamos que el Sr. Cánovas ha subido ya á la tribuna del Parlamento, y que en nombre de S. M. ha levantado ya la clausura. Supongamos que el Conde de Toreno ha sido ya sacrificado; que allá al centro de la monumental mesa, toma asiento y reparte caramelos y sonrisas, y otorga y retira palabras el Sr. Romero Robledo... Supongamos que orillados ya los menudos conflictos de familia, el Gobierno entra con las minorías á tratar de los graves, gravísimos negocios terminados ó pendientes...

En aquel momento ¡qué de responsabilidades cayendo sobre el banco azul! ¡Qué de escándalos en los aires!

El Sr. Romero Robledo, agitando la campanilla, irá diciendo:—Tiene la palabra el Sr. Castelar...

Tiene la palabra el Sr. Muro...—Tiene la palabra el Sr. Portuondo...

Y cuando el Sr. Castelar, y el Sr. Portuondo y el Sr. Muro hayan hablado; cuando se hayan extinguido los últimos rumores del inmenso y fatal tumulto, el Sr. Cánovas se levantará en nombre del Gobierno y una vez más dirá creyendo pronunciar la última palabra: Tenemos el voto de la mayoría, tenemos la confianza de la Corona.—Y el partido liberal dirá entonces:—Tenéis la confianza de la Corona; tenéis el voto de la mayoría; pero ni ese voto ni aquella confianza pueden evitar que sedis á estas horas un Gobierno desgraciado, tan desgraciado que fuera nos procuráis el deshonor y dentro la catástrofe.

Y el partido liberal, sus oradores, sus hombres ilustres podrán seguir diciendo:—Ya lo veis; quisierais que se discutieran vuestras torpezas; á la vergüenza de cometerlas habéis añadido la falta de disculparlas;

¿Y qué ha sucedido? Ha sucedido lo de siempre: como estáis muertos, los tiros han buscado otro blanco; y queriendo resucitar sólo, habéis logrado correr por otras atmósferas.

Días muy tristes se aproximan. Abajo todas las indisciplinas, todas las desbordadas.

Arriba todas las resistencias de las provocaciones se consuman.

Si algún incentivo le faltaba al Parlamento lo será.

Allí, sin que nadie pueda impedirlo, la república dará forma peligrosa á las chas, á ciertas injusticias; y el Gobierno teste oirá que alguien le grite:—¿A qué Poder, los grandes y únicos salvadores de la Monarquía.

¿Quién lo ha querido? Es decir, ¿quién montaña? ¿Quién arroja los pedregales? ¿Merced á quién se plantea de nuevo el problema del carlismo?

La Fé decía anteanoche con todos los oficiales que forman asociaciones católicas del ejército carlista—y esos oficiales, el inventor de esa Asociación, es un protegido del Presidente del Consejo.

¿Qué más? El país está lleno de contertulios carlistas en las oficinas del Estado, en la redacción de la política del Sr. Pidal, en las honradas masas, da doble fuerza al movimiento esos carlistas la protección material que les da el pretexto de las instituciones que sombra han hallado protectores como la protección conservadora y la Unión Católica, y están siendo los cuarteles de invasión.

Podrán, entonces, los liberales, en la jornada, dirigiéndose al partido de la frase:

—¿A quién te quejas?

Y entonces, en ese temible día podrá añadir con voz serena:

—Partido conservador, salva lo que perdido; sálvalo ó muere. ¿No puedes? ¿Estás rendido? ¡Ah! Ya no es tiempo sólo es tiempo de que los partidos honren las manos y piensen en la libertad y que no acabaráis de matar porque son in-

Correo de provincias.

CURIA.—12 Noviembre.—El Eco de que el magnífico vapor español Anita Via que desde hace algunos meses venía haciendo rra desde Barcelona á Canarias con el puerto y los demás de la costa marroquí, do en una roca frente á Azimoon, inmediato de Mazagán.

Las diferentes vías de agua produciendo embestida, obligaron al capitán de dicho embarcancarlo en la costa sobre un fondo donde se halla en la actualidad alijando el conducto.

Según los últimos informes es opinión peligrosa que dicho vapor se halla completamente perdido por tener toda la quilla destruida.

—La embajada marroquí, cuya salida se había detenido á consecuencia del estado de la Península, marchará á dicha capital, muy poco tiempo. Ya se encuentran en miembros de la comisión que han de acompañar á Abd-Es-Sadre á Madrid.

—BARCELONA.—15 Noviembre.—Según guardia, durante el día de anteayer se agolpante en las puertas de la iglesia de San Agustín de ver la imagen que llora. Parece que lleguen á obtener crédito ciertas parajudas.

Ya se sabe que sobre el altar hay un depósito de agua que chorrea este líquido. Hé aquí el milagro.

Acerea de este asunto dice un colega: «Llama extraordinariamente la atención el que guardan los periódicos, que se tienen, do menos alardean de ser genuinamente acerca del supuesto milagro de la Virgen de la sia de San Agustín.

Ante la balumba de suposiciones y conjeturas se hacen continuamente, una explicación de los colegas sería de mucho peso.

La Dinastía dice que algo hay; pero ¿es lo que dice? Hélo aquí:

«Hace dos días viene circulando la noticia hecho misterioso acaecido en la iglesia de San tin.

Como la autoridad eclesiástica entiende asunto, nos abstendremos de dar cuenta á nuestros hasta que se haya averiguado si el hecho aludimos es punible ó reúne en otro caso circunstancias y significación que no queremos por ahora car siquiera.

Otro colega dice:

«Nuestra gaceta de ayer sobre el milagro parroquia de San Agustín, fué objeto de comentarios en diversas sacristías de la ciudad. De ellas—y no de las menos importantes—el entrecero en persona, después de oír lo que el sacerdote se decía, exclamó:—«Lo cierto es, que yo, que encima de la capilla de que se trata, gran depósito de agua.» Estas palabras causaron gran sensación entre los concurrentes, que se gran llamados y estupefactos. «Advertían ustedes puse el párroco, que yo no prejuzgo el milagro que se habla. Prelado tenemos, señores, que poner la cosa en su punto, á satisfacción de todos sin detrimento de la verdad; pero conste que aseguro con toda certidun, que hay allí encima depósito de agua muy grande.»

Añadiremos, por nuestra parte, que, según se manifiesta, la imagen milagrosa es la Virgen Soledad.»

—El Boletín oficial de la provincia en su número de ayer contiene las materias siguientes:

Programa de la Exposición internacional de navegación, medios de locomoción, comercio é industria que ha de celebrarse en la ciudad de Liverpool, 1886.—Circulares de la Dirección de Sanidad y rando limpias las precedencias de Gibraltar y las del Golfo de Palermo.—Anuncio de cinco vacantes en los Institutos de Avila, Huesca, Teruel, Ciudad Real, Huelva, Guadalupe y Madrid.

—Circulares de la Administración de Hacienda y Ayuntamientos.—Providencias judiciales.

—En este parque de Artillería, lo propio que en demás de la nación, van á numerarse todos los sistema Remington americano, que cargan de requisito. La numeración que se ha señalado á circunscripción llega hasta 300.000, de manera que este dato puede dar una idea de los elementos que

vienen preparando hace algunos años, para el día de una movilización de nuestras reservas. Teniendo presente que dicha elevada cifra sólo se refiere a una sola clase de las varias que componen la existencia de los parques de Artillería.

Según *La Publicidad*, se halla terminado el sumario de la causa que se incoó en el Juzgado de Instrucción de San Beltrán, con motivo del crimen de la calle de Moncada, de que fué víctima el cobrador del Banco de España, Azemar. Dicha causa contiene 7.500 folios y once piezas separadas, hallándose procesados tres sujetos detenidos en las cárceles nacionales de esta capital.

VALENCIA.—15 Noviembre.—Según leemos en un colega de la ciudad, a las nueve y media de la noche del día anterior, regresaban los expedicionarios, muy satisfechos todos.

Todos, menos el Sr. Pidal, que parecía contrariado.

Había respirado durante un día entero una atmósfera demasiado cargada de efluvios liberales, y sufría sin duda los primeros síntomas del mareo.

Y tales fueron los efectos del mareo, que olvidando que es Ministro de D. Alfonso, ni una sola vez brindó por S. M. el Rey.

Refiriendo otro colega el vivo debate que el señor Botella y varios personajes de aquella localidad sostuvieron en el trayecto de Venta la Encina a la capital, sobre si se hospedaría el Sr. Pidal en el Gobierno o en casa de alguno de aquéllos, parece que el Gobernador hubo de decir:

«El ministro debe venir a mi casa, porque si no viene, va por ahí la gente maliciosa a sospechar que me he dado por resentido por la Real orden en que tan mal me ha tratado Su Excelencia; y como no me he resentido ni mucho menos, sino que encuentro muy natural el varapalo, tengo mucho gusto en hacer ver que no solo no pienso en dimitir por eso, sino que deseo obsequiar al Sr. Pidal.»

ALCOY.—15 de Noviembre.—La prensa de la localidad se queja de la falta de efectos estancados en los estancos, hasta el extremo de que en algunos pueblos tienen que acudir los vecinos al Alcalde, para que certifiquen en el sobre la carestía de sellos, según la ley previene.

De todas partes.

Euz eléctrica en el canal de Suez.

En vista del aumento observado en el tráfico que se hace por el canal de Suez, aumento que será más considerable aún ahora que la abolición de los derechos de pilotaje y la disminución de las tarifas permitirán a los buques que vienen de Australia y del extremo Oriente por el cabo de Buena Esperanza, a la travesía por el canal, la Compañía propietaria viene haciendo de un año a esta parte ensayos para alumbrar aquella vía marítima con luz eléctrica.

El objeto es que no haya necesidad de suspender la navegación durante la noche.

Los últimos ensayos han sido tan satisfactorios, según escriben a *The Standard* de Londres, que desde 1.º de Enero próximo todos los buques, así de guerra como correos que pasen el canal provistos de los necesarios aparatos eléctricos, podrán navegar de noche en el trayecto comprendido entre Port-Said y el kilómetro 54.

Cuanto hayan tenido ocasión de viajar por el canal de Suez, y en nuestro país son muchos, comprenderán las ventajas inmensas de esa innovación importante. Los correos adelantarán bastante y los buques de guerra que van o vengán en comisión del servicio, ganarán mucho tiempo, no sólo porque ya no tendrán que permanecer anclados todas las noches, sino porque podrán navegar con más rapidez sin temor a accidentes ni averías.

M. de Lesseps se propone que dentro de poco sean extensivas estas ventajas a todos los buques mercantes, pues ya hemos dicho que, por ahora y desde 1.º de Enero, solo disfrutará de ello los buques de guerra y los vapores correos.

Para España estas noticias son de la mayor importancia.

La dinamitera de los aires.

Con ese nombre un tanto extravagante ha sido bautizada por su inventor una nueva máquina de guerra, especie de globo militar, inventado por un aeronauta famoso.

Parece que esa máquina está destinada al reconocimiento y bombardeo de plazas sitiadas.

Asegura su inventor que puede llevar muchos kilos de kilogramos de proyectiles y que los puede lanzar contra las plazas por encima de las cuales pasa.

Todo esto parece verosímil siquiera porque en la cuestión de máquinas destructoras es en lo que más adelantó la humanidad; pero lo que nos parece asombroso es la siguiente conclusión que traducimos al pie de la letra del periódico de donde tomamos esta noticia.

«Es indiscutible, leemos en aquel diario, que esta nueva manera de combatir, más racional que la de ahora porque de ese modo se puede atacar solamente las obras de defensa sin perjudicar a los habitantes inofensivos de una plaza, operará una verdadera revolución en el arte de la guerra moderna.»

Y se nos figura asombrosa esa conclusión, porque no parece sino que se halla tan bien resuelto el problema de dirigir globos, que es facilísima la puntería con la nueva *Dinamitera de los aires*.

La última reina de Hawaii.

Un escritor italiano, el signor di Vazigny, acaba de publicar un libro sobre Emma, la última reina de las islas Hawaii, a cuyo hijo Kalakuala, actual soberano de aquel país, conocimos hace tres ó cuatro años los madrileños.

S. M. Emma era sobrina carnal de un marino inglés llamado Young, que naufragó en aquellos parajes y que fué luego amigo y confidente íntimo del fundador de la dinastía de los Kamehameka. Nació en Honolulu, el 2 de Enero de 1836. Era hija del jefe indígena Jorge Naca y de Fanny Young, una hermana del marino inglés. Fué educada con dos principes hawaís, Alejandro Liholihi y Lot; así es, que cuando Alejandro, a la muerte de Kamehameka III subió al trono, escogió por mujer a su graciosa y joven compañera de la infancia.

El autor del libro a que aludimos, relata detalladamente la vida de esa reina y su influencia política en el país, hasta que a la muerte de su marido la Asamblea eligió Rey a David Kalakuala dando solo seis votos a Emma, la cual, entonces, se retiró a la vida privada.

Relata, entre otras, una anécdota que demuestra la severidad de carácter de la reina, y que merece ser reproducida a título de curiosidad.

Un día, el Rey convidó a comer a sus hermanos el príncipe Lot y la princesa Victoria. A la comida asistían, como es natural, sus ayudantes de campo y los ministros. Siguiendo la costumbre inglesa, las

damas se retiraron después de los postres, y los hombres siguieron en la mesa bebiendo y fumando. El Rey y el príncipe Lot les dejaron solos al poco rato para reunirse con la Reina, y las libaciones continuaron hasta hora muy avanzada. Entre los convidados del Rey, se encontraba el Sr. M., ayudante suyo.

Excitado por el vino y los licores había salido éste del comedor sin que nadie advirtiese su ausencia, cuando de pronto oyéronse en Palacio gritos de disputa que arrancaban del Parque.

Cundió la alarma, todo el mundo se dirigió al jardín, y en el recodo de un sendero que conducía al bosque encontraron al príncipe Lot, al rey y al Sr. M. El rey muy conmovido y muy irritado, mandó que prendiesen a su ayudante, acusándolo de haber insultado a la princesa Victoria.

Al día siguiente la esposa del ayudante acudió a Palacio pidiendo a S. M. que perdonase a su marido porque no era culpable sino de haber tomado a la princesa por una dama de servicio a causa del estado de embriaguez en que se encontraba.

El rey, como es natural, (nuestros lectores habrán comprendido ya el sacrificio impuesto al ayudante) se mostraba indulgente, pero la reina Emma, herida en su dignidad y resuelta a hacer un escarmiento, no transigió y sólo perdonó a condición de que M. saliese para siempre de la Corte.

La reina Emma era cristiana, buena, caritativa. Aliada siempre a la obra de civilizar a su país, supo captarse las simpatías de su pueblo.

Ha muerto hace pocos meses, a la edad de 49 años, en su palacio de Honolulu, pero casi olvidada por sus antiguos súbditos que tanto la admiraban y estimaban antes.

Las fuerzas beligerantes en Oriente.

Los últimos telegramas recibidos del teatro de la guerra serbio-búlgara, no dejan lugar a duda. El ejército serbio ha invadido con buena fortuna el territorio de Bulgaria y sus avanzadas han derrotado en varios encuentros sin gran importancia a los voluntarios búlgaros.

Todo esto era de esperar y viene a confirmar nuestras apreciaciones sobre la responsabilidad que pesa sobre el Gobierno del Rey Milán, por la ruptura de las hostilidades. Pero aun cuando nosotros nos guardamos mucho de aventurar juicios proféticos acerca las batallas que han de librarse, nos parecería ligereza notoria deducir del resultado de esos primeros encuentros el resultado final de la campaña emprendida.

Los búlgaros no están preparados para la invasión de su territorio, falta de previsión que no carece de disculpa, porque era lógico que los serbios no se atrevieran a declarar la guerra en los momentos críticos en que lo han hecho. Además, los soldados serbios no han llegado todavía a los verdaderos puntos estratégicos que han de defender el camino de Sofía y en los cuales los búlgaros se aprestan a una resistencia desesperada, no tan difícil como a primera vista parece, porque en algunos de ellos hay grandes elementos defensivos y los mejores soldados y los más distinguidos capitanes de Bulgaria guarneciéndolos.

Hasta tanto que en alguna de esas posiciones los serbios no hayan obtenido una victoria decisiva, es, a nuestro entender, imposible formar juicio exacto sobre la suerte probable de los ejércitos beligerantes.

Servia, ya lo dijimos ayer, tiene indiscutibles ventajas materiales desde el punto de vista militar; pero ya a operar en país extranjero, contra un pueblo que se ha levantado como un sólo hombre contra ella, que defiende con entusiasmo lo que todo pueblo en territorio propio, y además la unión búlgaro-rumelia, realizada en Filipolis.

Y conste que hablamos hoy concretándonos solamente a la hipótesis de que los cañonazos cruzados en Dragoman no traigan en pos de sí y como consecuencia inmediata la intervención de Turquía, porque si esto sucede, es indiscutible el fracaso de las tropas serbias, si bien para los búlgaros quizás fuese peor el remedio que la enfermedad.

Ya en los comienzos de este conflicto y en la previsión de que acabiese lo que ha ocurrido, publicamos algunas noticias relativas al poderío militar en los dos pequeños Estados que se hallan en guerra hoy; pero así y todo, no carecen de oportunidad algunos datos complementarios que recogemos de la prensa extranjera y que ayudarán mucho a formarse una idea de la situación.

El ejército serbio se compone de cinco divisiones, dos de las cuales solamente se hallaban en la frontera desde hace algunos días; la de Morava y la de Drina; la primera se compone de un regimiento de infantería de línea de tres batallones, un regimiento de artillería de cuatro baterías y tres batallones de infantería sueltas; la división de Drina se compone igualmente de un regimiento de infantería y otro de artillería.

Las otras tres divisiones, para seguir dándole el nombre que allí tienen y que apenas si entre nosotros merecerían el de brigadas, cuentan con el mismo contingente.

Han sido movilizadas también cinco escuadras de caballería, pero destinados solamente a servir cada uno de ellos en una de las divisiones en descubiertas y exploraciones.

De estas noticias puede deducirse un dato curioso; la artillería en el ejército serbio, es a proporción, la más numerosa de Europa.

Cada una de las divisiones de que hemos hablado lleva una compañía sanitaria, otra de ingenieros y otra de transportes. Servia cuenta con 300 piezas de sitio de diferentes modelos; su infantería está provista de fusiles Manser.

Bulgaria, en tiempo de paz, tiene un ejército de 16.000 hombres solamente; pero con las reservas (*opolichenie*) puede elevarse a la respetable cifra de 120.000. Estas fuerzas están divididas en ocho regimientos de infantería de tres batallones cada uno, dos de caballería de cuatro escuadras, y dos regimientos de artillería de seis baterías. Cada batallón tiene mil hombres.

Aparte estos elementos militares en la actual campaña, cada búlgaro es un soldado, y el terreno será conquistado por los serbios, si lo es, poco a poco, y con graves trabajos.

Un síntoma alarmante para la paz general en Viena, según asegura *Le Temps*, recibido esta mañana, la noticia del rompimiento de las hostilidades ha sido acogida con frenético entusiasmo.

La nueva oficial fué comunicada a las Cámaras húngaras por el Ministro de Estado en medio de los aplausos y los vivas de los Diputados de todos matices.

Este dato tiene gran importancia como indicio del estado de la opinión en Austria-Hungría.

La ejecución de Riel.

Ayer fué ejecutado en Montreal (Canadá) el jefe de los mestizos insurrectos, Luis Riel.

La intransigencia demostrada en estos días por el gobierno colonial del Canadá, perjudicará de seguro a sus propios intereses. Buena prueba de ello, la actitud en que se han colocado los partidarios del indulto de Riel.

Nuestros lectores saben que había sido aplazada la ejecución hasta ayer lunes. El elemento francés de la colonia canadiense y en general todo aquel pueblo, aprovechó el aplazamiento para intentar un supremo esfuerzo en favor de aquel rey político. Los diputados ministeriales del partido francés celebraron una reunión a la que asistieron los ministros pertenecientes al mismo partido, decidiendo en ella exigir el indulto, y si no eran atendidos en su humanitaria pretensión, los ministros dimitirían y los diputados pasarían con armas y bagajes a los bancos de la oposición.

Las consecuencias inmediatas de la muerte de Riel, serán, pues, una crisis ministerial y un desmembramiento importantísimo de la mayoría parlamentaria.

El exceso de crueldad en los Gobiernos produce siempre efectos desastrosos. La colonia británica del Canadá que tanto había progresado de algún tiempo a esta parte, se ha expuesto a retroceder lamentablemente con la ejecución de Luis Riel. Ya no contarán aquellos Gobiernos con el apoyo de los elementos de origen francés muy influyentes en aquel país.

Telegramas.

La guerra de Oriente.

PARIS 17.—Las comunicaciones telegráficas con el teatro de la guerra, se han puesto muy difíciles.

No se ha recibido ningún nuevo despacho sobre las operaciones militares con noticias posteriores a las telegrafadas ayer tarde.

De los partes recibidos durante la noche última, se deduce que el Gobierno búlgaro al ver los progresos de los serbios, y considerando Sofía amenazada por éstos, apremia a la Sublime Puerta para que intervenga en la cuestión.

Habiendo telegrafado el príncipe Alejandro a Constantinopla que iba a combatir a los serbios para defender la integridad del imperio otomano, y no habiendo obtenido todavía contestación ayer, el ministro búlgaro, señor Tzanoff, dirigió un despacho a la Puerta, pidiendo con urgencia una respuesta.

En el despacho añadía que la Bulgaria, en su calidad de feudo del Sultán, y por lo tanto, no pudiendo mantener relaciones diplomáticas con los demás Estados, se hallaba en la imposibilidad, según el Tratado de Berlín, de tratar con el enemigo.

Según despacho de Constantinopla, de esta madrugada la Puerta va a contestar a esto, si no lo ha hecho ya, que el Príncipe Alejandro fué el primero en violar el tratado de Berlín, lo cual ha sido causa de la agresión de los serbios, alenta los por aquella violación.

Entre tanto las potencias hacen grandes esfuerzos para circunscribir el conflicto y obtener una suspensión de hostilidades, mientras se reúne la Conferencia y toma a guisa un acuerdo.

El jueves próximo volverá esta a reunirse y hay esperanzas de que se llegue a alguna solución transitoria interin se discuta un acuerdo definitivo, para lo cual no sería extraño que se convocase un Congreso europeo, como piden algunos periódicos ingleses de esta mañana.

La situación en Francia.

PARIS 16 (cuatro tarde, urgente).—Cámara de diputados.—En medio del mayor silencio el presidente del Consejo de Ministros, da lectura a la declaración del programa ministerial.

Poco difiere este de lo que había anunciado esta Agencia.

El Gobierno comienza por exponer la necesidad de mejorar la situación de la Hacienda y nivelar los presupuestos.

Decía que se aumentarán, si es preciso, los impuestos.

Hab'ando después de la cuestión del Tonkin, rechazada la idea de abandonar las conquistas coloniales.

Dice que se establecerá el protectorado de Francia sobre el reino de Annam en una forma análoga al régimen creado en Tunes.

Anuncia la próxima presentación de un proyecto de ley pidiendo nuevos créditos para proseguir la campaña de Madagascar.

Se ocupa después de las últimas elecciones, y se lamenta de la ingerencia en ellas del clero católico.

Esto no obstante, nos muestra favorable a la separación de la Iglesia y del Estado, fundándose en que la mayoría de los franceses es opuesta a esta medida.

Declara que se esforzará en imponer al clero el respeto de la legalidad vigente, y que favorecerá el proyecto del servicio obligatorio militar para todos.

Termina haciendo un llamamiento a todo el que quiera sostener en Francia la República. (Aplausos en la izquierda. En el centro izquierdo y en la derecha muestras de desagrado).

La Cámara acuerda suspender sus sesiones hasta el jueves próximo.

PARIS 16 (6,17 tarde).—La declaración ministerial es vivamente comentada.

La Cámara está muy dividida en la manera de apreciarla.

La eventualidad de crisis ministerial gana terreno.

Los intransigentes preparan la proposición pidiendo la amnistía por los delitos políticos.

La derrota es segura si toda la derecha vota con los radicales.

PARIS 17.—La prensa de esta mañana en general censura la declaración ministerial leída ayer en las Cámaras.

La mayor parte de los periódicos republicanos reconocen que dicho documento es de todo punto ineficaz para que el Gobierno consiga una mayoría en la Cámara de Diputados.

Se esperan graves incidentes parlamentarios para la sesión del jueves próximo, hasta cuyo día estará cerrada a Cámara.

BERLIN 16.—El periódico católico *la Germania* publica hoy un despacho de Roma diciendo que hoy ha dado el Papa el veredicto sobre la cuestión de las Carolinas.

LAS PALMAS (Gran Canaria) 16. 7-20 noche.—Acaba de llegar procedente de Gardó el vapor de la Compañía. Aseguradora conduciendo una parte de los caudales que conduce el vapor *Afonse XII*, extraídos felizmente por los buques.

Los fondos públicos.

PARIS 16.—Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 100, 79,70; 4 1/2 por 100, 107,95.—Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 57,00.—Obligaciones de Cuba, 475.—Consolidados ingleses, 100 1/16.

PARIS 15 (5 y 50).—Después de Bolsa, al con la declaración ministerial en la Cámara, el 3 por 100 francés ha dejado 15 céntimos quedando a 79,55.

El turco se había a 13'82 y el húngaro a 78'55; fondo es el que más se ha resentido con la guerra rio-búlgara.

Naufragio del «Sidon.»

El vapor inglés *S. J. Sidon*, que con carga gruesa dirigía a Malta y Constantinopla, ha naufragado entre Balday y Malpica (Galicia) encallando en el llamado «Cambre», que dista dos millas de la costa.

La tripulación por 36 hombres y llevaba seis personas, los cuales, al ver el peligro que les amenazaba, que el temporal arreciaba siempre en proporciones raras, se fueron hacia los botes, cortando amargamente apoderarse de las lanchas a viva fuerza; confusión fué terrible, y después de una lucha desahogada, consiguieron todos embarcarse y tomar tierra Malpica, no sin antes verse expuestos a perder por impetuosidad de las olas y la violencia del viento.

Uno de los botes que conducía 19 naufragos, el primero a la orilla, y cuando todos hubieron descendido, se notó la falta de una señora y dos niños que jaban en el *Sidon* y de cuatro tripulantes.

El *Sidon* media 1.199 toneladas, era de hierro por de hélice, y fué construido en Dumbartho, en 1861.

A última hora.

Todas las noticias por diversos conductos aducidas, confirman concluido el asunto de las Cortes. En la estafeta que ayer se recibió en Estado la decisión definitiva y el Sr. Elduayen la dió a leer al jefe del Gobierno inmediatamente.

Con este motivo celebraron después una larga conferencia los Sres. Cánovas y Conde de Solms.

Lo que importa ahora es conocer los términos de la conclusión dada al conflicto, y sobre ellos circulan varias versiones.

La que de ellas alcanza mayor crédito es la hoy pública *El Noticiero* y que dice así:

«Tenemos entendido que Alemania reconoce la rancia de España sobre todo el Archipiélago carolín, las Palaos, y por lo tanto parece que se acerca el momento en que se dará por terminada la gravísima cuestión que tan preocupados ha traído a los buenos triotas.»

Otro periódico que si no es ministerial tiene muchas relaciones con personajes de la situación corvidora, *Las Ocurencias*, asegura que habrá chos descontentadizos del arreglo.

Pero lo que podría añadir, es que los primeros contentadizos son los ministeriales, porque por no sólo los disgustos que va a proporcionar el glo, sino también que se aproxima el fin de su gestión en los negocios públicos.

A alguno de éstos ministeriales, será a quien *Imparcial* ha oído lo siguiente:

«Yo no digo que no caiganos denuro de pocos porque desconozco qué atos motivos pueden justificar un cambio de política antes de abrirse las Cortes; lo que yo creo es que no debemos caer, porque a Si mismo no le conviene entrar ahora, sino allá Marzo ó Abril, cuando ya esté legalizada la situación económica y tenga el Gobierno liberal cierto tiempo desahago para preparar las nuevas elecciones; por la política española nada puede afirmarse ni desmentarse, y hay que llevar en todos los cálculos el lema calendario: «Dios sobre todo.»

Esta es la opinión de un ministerial tan sereno y apasionado en sus juicios como decidido y firme defensor del Sr. Cánovas.»

Lo que principalmente preocupa ya a la gerencia después de conocido el resultado de la decisión es si las Cortes se abrirán ó no.

Desde luego es de notar que gana muchísimo entre los mismos conservadores la idea de ir a las Cortes no ya el actual Ministerio.

Sobre todo, y la prensa de la mañana se hace de ello, porque el Gabinete no cuenta con la seguridad debida para continuar rigiendo los destinos del país.

No solo porque le falta el apoyo de la opinión pública, sino porque dificultades de otro orden y de bien de verdadera importancia no las podrá vencer.

Los republicanos siguen trabajando para este cer entre ellos inteligencias duraderas.

El Liberal ha sabido de un almuerzo de verdadero interés, dice:

«Se verificó ayer en el hotel que los Sres. La H. Moran habitan en el barrio de Argüelles, asistiendo Sr. Castelar.»

Hace tiempo que entre el jefe del partido positivo y los señores La Hoz y Moran, existen relaciones de dial amistad; pero la circunstancia de estar los últimos significados como amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, que los que conocían el hecho le daban la importancia realmente tiene.

El tiempo que estuvieron reunidos se consagró entero a la política y se estudiaron, como es consiguiente, el estado y porvenir de los elementos republicanos del estado de los partidos monárquicos, tendencias que dibujan en algunas de estas fuerzas, contingencias de porvenir dudosas para ciertos elementos políticos, y naza grave que nace de la organización carlista que Gobierno vé con cierta indiferencia, y cuanto, en puede interesar a los republicanos en estos momentos.

El propósito es importante pero continúa creyéndose irrealizable.

Los conservadores que a pesar de todo creen pueden continuar en el poder, decían que para las nadurias vacantes se nombrará a los Sres. D. J. Ignacio de Echevarría, D. José Alvarez Mariño, Mariano Zacarías Cazorro, D. Manuel María de Santa Ana, Barón de las Cuatro Torres, D. Juan Mag. Marqués de Tosos, D. Manuel Danvila, D. Ram. de Campoamor, D. José Gutiérrez de la Vega, Fernando Puig, D. Ramón Fajardo, D. Valeri. Weyler, D. José de Reina y Arias, D. Pablo Tur. D. Mariano Pons, Marqués de Pidal, D. Santos Isasa, D. Angel Echalecu, D. Carlos de Sedano, D. Joaquín de Castellarnau.

Los corresponsales extranjeros que hay en Madrid confirman los rumores de que nos hicimos eco oportunamente, relativos a las negociaciones para un tratado de comercio germano-marroquí.

El corresponsal de *The Standard* telegrafía de aquí dándole como seguro y añadiendo que el representante de Inglaterra en Marruecos se halla también en negociaciones con el Sultán para modificar el tratado de 1856.

Anuncios oficiales.

DON FRANCISCO MOLTÓ Y VALOR, Alcalde Constitucional de la Ciudad de Alcoy.
 Hago saber: Que habiendose presentado instancia en esta Alcaldia por D. Anselmo Gadia Zaragoza, vecino de Novelda, como apoderado de D. Juan Navarro Escolano, contratista de los acopios de la carretera de Játiva á Alicante, en solicitud de que se le expida certificado que acredite, que tanto en la extraccion como en la colocacion de dichos materiales, no se ha perjudicado á ninguno de los propietarios enclavados en este término municipal, lo pongo en conocimiento de dichos propietarios para que si se creen perjudicados por tal concepto, presenten sus reclamaciones en esta Alcaldia dentro del termino de ocho dias á contar desde esta fecha, pues trascurrido este plazo no será atendida ninguna reclamacion que se haga.
 Alcoy 17 de Noviembre 1885.
Francisco Moltó Valor.

Hechos y dichos.

—Manoliyo, tu que haz llegao hasta el extranjero, ¿me querras icir que quié significa luterano?
 —Hombre, eso lo saben hasta los chicos de la escuela. Luterano es el que lleva luto.
 —¡Pero hombre! ¡Aún no estas limpio de calentura y quierres comerte una liebre!
 —Ya has oido decir al médico que podia comerse alguna cosa muy ligera.
 Un labrador entraba en una casa gritando:
 —¡Micaela! baja pronto un candil, que ha ti-

rado una coz el macho y no veo si me dado á mi ó á la pared.

—¿Que es lo que mas te ha gustado de Lón-dres, Arturo?
 —La niebla.
 —¿Porqué!
 —Por que gracias á ella puede uno andar por las calles sia que le vean los ingleses.

—Para nobleza antigua la mia, decia un andaluz.—¡Aun estoy pagando reditos de una cantidad que pidieron prestada mis antepasados para ir á adorar al Niño Dios en el portal de Beieu!

—¿Qué demonios tiene tu caballo, cochero?
 —No le extrañe á V. que no pueda con su alma, es un calaveron que se pasa las noches en claro á la puerta del Casino.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Máximo obispo.
 SANTO DE MAÑANA.—Santa Isabel reina y vda.

Última hora.

SERVICIO TELEGRÁFICO ESPECIAL
 Madrid 18 Noviembre (2^{da} mañana.)
 Se murmura que al regreso de Pidal á Madrid surgirá una disidencia entre este y Cánovas. Los gobernantes se hallan muy quebrantados por las muchas contrariedades que ofrece á cada paso su permanencia en el poder. Créese que el Sr. Cánovas no abrirá las cortés con el actual ministerio.

Madrid 18 Noviembre (3^{ra} mañana.)

El Sr. Duque de la Torre se ha agravado mucho.
 El Sr. Sagasta abriga confianzas de sustituir en el poder al Sr. Cánovas. Parece que ha hecho en este sentido insinuaciones á sus amigos mas intimos.

Madrid 18 Noviembre (4^{ta} mañana.)

Obtienen hasta ahora buen éxito las gestiones para la union de los republicanos.
 El conde de Toreno se muestra poco propicio á aceptar ningun cargo del gobierno. No entrará tampoco á formar parte de un nuevo gabinete, caso de que se tratara de una modificacion en el ministerio.

En breve se publicará la desicion del Papa referente al asunto de las Carolinas.

En la tienda de LA BOTA, calle de San Lorenzo, se ha recibido una partida de castañas superior calidad.

Roque Lloria, San Lorenzo.

CALENDARIOS AMERICANOS Ó DE PARCO

Hay gran variedad y se hallan á la venta en la imprenta de este periódico.

Seccion mercantil

| Cambios. | | Alcoy, 18 Noviembre 1885. | |
|--------------|------|-----------------------------|------|
| PLAZAS. | daño | PLAZAS. | daño |
| Albacete. | 1/4 | Lugo. | 1/4 |
| Alicante. | 3/8 | Madrid. | 1/4 |
| Almeria. | 3/8 | Málaga. | 1/4 |
| Avila. | 3/8 | Murcia. | 3/8 |
| Badajoz. | 3/8 | Orense. | 3/8 |
| Barcelona. | 1/4 | Oviedo. | 3/8 |
| Bilbao. | 1/4 | Palencia. | 3/8 |
| Burgos. | 3/8 | Palma de Mall. ^a | 1/2 |
| Cáceres. | 3/8 | Pamplona. | 3/8 |
| Cádiz. | 1/4 | Pontevedra. | 3/8 |
| Castellon. | 3/8 | Reus. | 3/8 |
| Ciudad-Real. | 3/8 | Salamanca. | 3/8 |
| Córdoba. | 1/4 | San Sebastian. | 3/8 |
| Coruña. | 3/8 | Santander. | 3/8 |
| Cuenca. | 1/4 | Segovia. | 1/4 |
| Granada. | 3/8 | Tarragona. | 1/4 |
| Guadalajara. | 3/8 | Teruel. | 3/8 |
| Huesca. | 3/8 | Toledo. | 1/4 |
| Huelva. | 3/8 | Valencia. | 1/4 |
| Jaen. | 3/8 | Valladolid. | 1/4 |
| Jerez. | 3/8 | Vigo. | 3/8 |
| Leon. | 3/8 | Vitoria. | 3/8 |
| Lérida. | 3/8 | Zamora. | 3/8 |
| Logroño. | 3/8 | Zaragoza. | 1/4 |

Paris á 3 dñ, 491.
 Londres á 90 dñ, 47.
 Tipo para descuentos en la Sucursal del Banco de España. 4 p8
 Idem para préstamos en idem idem 4 p0
 Alcoy, Imprenta de EL SERPIS, San Lorenzo, 11

SECCION DE ANUNCIOS.

EL SERPIS

DIARIO DE LA TARDE

El periódico de mayor tamaño y mas lectura de la provincia. Contiene gran número y variedad de secciones: noticias de interés para la localidad y la extensa region de este antiguo reino; noticias adelantadas de toda España y del Extranjero; servicio completo telegráfico con noticias de todo el globo; servicio telegráfico especial de Madrid con las mas interesantes novedades de última hora; artículos doctrinales, literarios, científicos o de conocimientos útiles; en una palabra, cuantos alicientes pueda ofrecer al lector el periódico mejor confeccionado y mas importante.

VENTAJAS PARA LOS SUSCRITORES.—Los abonados á este periódico, por el mismo precio que el mas barato de Madrid, ó sea por el infimo de 5 céntimos el ejemplar, pueden estar al dia enterados de cuanto ocurre de notable en todo el mundo y especialmente de lo que á Alcoy y á su extensa region interesa, pues sin olvidar las noticias generales, dedica su parte preferente á la defensa de los intereses morales y materiales de la poblacion y region ó distrito en que se publica.

EL SERPIS, además, vé la luz pública antes que sea repartido el correo de Madrid, con lo cual dicho se está que los suscritores gauan el tiempo en que tarda en repartirse aquél.

Los suscritores de fuera de la poblacion, obtienen las mismas ventajas que los de Alcoy, pues los paquetes salen con exactitud por los primeros correos, llegando á los pueblos comarcanos pocas horas despues de su publicacion.

Nuestros abonados de los pueblos solo sufren un pequeño recargo en el precio de suscripcion, ocasionado por los gastos de correo, resultándoles siempre tan económico como cualquier otro diario de Madrid, con la ventaja de poder conocer, además de las noticias regionales las de toda España y el Extranjero.

Para que pueda comprobarse lo que venimos diciendo, no hay mas que comparar los precios de los periódicos de Madrid con los siguientes que tienen EL SERPIS establecidos.

Precios: En Alcoy, Un mes 1 peseta 50 céntimos
 Fuera de Alcoy, Trimestre 5 ptas. 25 céts.
 Extranjero y Ultramar los mismos precios con el recargo del franqueo.

ANUNCIOS—Los anuncios, en la seccion destinada á los mismos se insertan á 2 1/2 céntimos de peseta linea corta. En las demás planas á precios convencionales.

GRAN ALMACEN de papeles pintados de F. Llorens de Valencia. Representante el pintor José Almiñana (el valenciano) S. Márcos 13.-Alcoy. Papeles de todas clases para el decorado de las habitaciones, completo surtido en adornos de carton piedra, listones dorados y plateados para el tapizado de las paredes y molduras para cuadros. Telas de paisaje de todos precios y medallones mates y barnizadas con diferentes asuntos propios de comedor. Transparentes de distintas dimensiones para balcones y ventanas. Decoraciones completas de diferentes épocas y os renombrados tapices de Teniers. Dicho representante, podrá presentar muestras y dar datos, encargandose al propio tiempo de la colocacion de toda clase de papeles y de todo lo concerniente á pintura.

Impresiones.
 Se hacen de todas clases y á precios módicos en la Imprenta de este diario.
 SAN LORENZO 11

Traducciones
 Se hacen con la mayor correccion, de los idiomas francés é inglés.
 Informes en esta Administracion.

INFALIBLES ESPECIFICOS

Para la tos, 2 ptas.; asma, 2 id.; garganta 2; las fiebres 2, estómago 2; vegaiga 2; jaqueca 3; dolores 3; gota y reumatismo 2; esterilidad é impotencia 5; herpes 2; vista 4; sordera 3; cáncer 3; matriz 3; parálisis 3; tumores 5; y hérnias 10. Dirigirse, acompañando importe en sellos ó letra: Instituto médico celular.—BARCELONA.

FLUIDO VITAL

Maravilloso específico contra la esterilidad de las mujeres que no pueden tener hijos y de los hombres garzados é impotentes. El *Fluido Vital* devuelve las energías, las aptitudes y la vida á los órganos de la generacion. Exito superior á los esperados. Dirigirse, acompañando 5 pesetas en sellos ó letra: Instituto médico celular.—BARCELONA.

ALOS COSECHEROS DE VINOS.

A fin de que no sean engañados los que presentan á mi número los vinos, con espíritu, hago presente á mi número sa clientela y á los cosecheros en parti cular que en la fabrica de aguardientes de Vi cente Igual, se está elaborando el verdadero espíritu de vino, espiritualmente para este objeto, el cual queda garantizado por el fabricante.
 No confundirse con el artificial que lo venden muchos, pues hay mucha diferencia del artificial al de vino.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

AGUARDIENTES Y ESPIRITOS
 D. Francisco Giner, S. Miguel 40.
 Esquina á la calle Mayor

ZAPATERÍA,
 D. Francisco Badia S. Lorenzo 2.

CAFÉ Y FONDA,
 D. Lorenzo Rigal, Plaza de S. Agustín 20.

DROGUERÍAS.
 D. Eduardo Fiol, Mercado 2.

PAPELERÍA,
 Manuel Moltó Escuela 4.

LAMPISTERÍA,
 D. Desiderio Margarit San Lorenzo 23 (Tienda de la Campana.)
Comestibles y Ultra marinos

TIENDA DE STA LUCÍA
 D. Manuel Segura Sto Tomás 3.

GORRERÍA
 Eduardo Martínez Vail 17

LOZA Y CRISTAL.
 D. José Martínez Mercado 18. (La Perla.)

LA VALENCIANA
 Primitiva Funeraria D. Francisco Hurtado Escuela 8.

Caja de Ahorros y de Crédito

Domicilio Social, Cedaceros 7, MADRID
 Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con primas de amortizacion desde 1000 hasta 200000 francos en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden, como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc. garantizado por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo vá satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor reporta son los siguientes:
 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligacion.
 2.º Opcion á los sorteos, es decir, que con un desembolso de 20 pesetas puede lograr un premio de 400.000 ó 200.000 pesetas.
 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, no guarda esos valores en el Extranjero, ni los retiene en su poder como las demás Compañías, sino que las pone en depósito en un Banco de primer orden domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia cobra y paga en su caso á los suscritores.
 Representante en Alcoy, D. Serafin Segura Domenech, Mercado 3.